
RÉUNION DU CONSEIL D'ADMINISTRATION 

DU BDF  

LA VERSION OFFICIELLE DE CE RAPPORT EST LA VERSION FRANÇAISE 
LIEU.   Salle 8 à -1, FINTO  

DATE.   09/01/2024  

LOT DE 

TEMPS.   

14h - 15h40 

PRÉSENCES.   Bart Verdikt (BV) X Olivier Magritte (OME) X 

Charlotte Aelbrecht (CA) X Véronique Duchenne (VDE) X 

Gisèle Marliere (GM) x Natallia Mastsepan (AMN)  

Marc Trémouroux (MT) x Eva Parent   

Pierre Gyselinck (PG)    

Peter Schlembach (PS) x   

Thomas Dabeux (TD) X   

  

  

  

ORDRE DU JOUR 

 OBJET TODO 
A Approbation du rapport OA-BO du 14/11/2023 

• OME explique que le rapport a été envoyé ce midi 

• GM propose le mettre à l’OJ de la prochaine réunion 
(12/03/2024 

• OABO marque son accord 
 

GM demande si OK pour tout le monde avec l’OJ du 
09/01/2024 

• OABO marque son accord 

 
Point de discussion supplémentaire : Gisèle et Peter suivaient la 

réunion via Teams ; les autres participants de la salle 8 ; 2 traducteurs 
étaient dans la salle ; les conditions de qualité ne sont pas réunies 
pour assurer la traduction des participants en teams.  

Donc, il a été convenu  
1. 2 réunions/ an en présentiel exclusivement - mai et septembre 

2. 3 réunions en zoom – janvier, mars, novembre  

OME finalise les 
deux PV et les 

met à l’OJ de 
l’OABO de mars 

 
 

B BDF - AG 2023-12-14 

a) Logistique / Participation 
b) Plan d’action 2024 – complété par l’input des membres  
c) Budget 2024 - lettre à K. Lalieux  

d) Rapport pour approbation  
e) Elections européennes 2024 : échange avec les 

représentants des partis ==> programmer réunion en 
octobre 2024 avec Députés Belgiquelges  
- L’OABO convient que sur le contenu cela s’est globalement 

fort bien passé. Les soucis étaient liés à la préparation de la 
salle (cabines, écouteurs, catering) ; - points d’attention à 

surveiller pour une prochaine organisation 
- ThD : Olivier De Schutter a parfaitement répondu aux 

questions posées, mais les autres ont parlé des niveaux 

OME  
- Ajoute 

« emploi » au plan 

d’action BDF 

- prend contact 

avec EDF, 

Inclusion Europe, 

EBU, EUD, 

Plateforme sociale 

pour voir la 

faisabilité de 

participer à l’AG : 

quelles sont leurs 

« priorités pour les 

élections EU » 

(info prises pas 



régional, communautaire ou fédéral. C’était décevant, mais 

c’est leur tort 
- GM : sur les matières européennes, les autres représentants 

de partis n’étaient pas réellement à leur place pour parler de 

matières européennes 
- VDE : retient que plusieurs participants ont posé des 

questions relatives à l’emploi. Cela doit être mis en avant à 
l’approche des élections. A l’automne, l’idée serait de refaire 
une réunion avec les élus et les inciter à travailler de 

manière régulière avec le BDF 
- OME : le BDF est sans doute aussi en tort. Nous devrions 

leur écrire de manière plus régulière sur les dossiers 
européens et nous imposer comme interlocuteurs 

 

BDF – AG 2024-03-14 
- OME : pour l’AG du 23/03/2024, nous devons déterminer un 

thème et des personnes à inviter. Quelles sont les 
suggestions de l’OABO ? 

- ThD : en perspective des élections européennes, proposer 

aux plateformes EU de venir défendre leur plans – EDF, 
Inclusion EU, Plateforme sociale… 

- OABO : se rallie à la proposition de ThD 
- OME : si les membres de l’OABO ont d’autres souhaits, merci 

de les transmettre au secrétariat pour le 16/01/2024 

 

faisable ==> 

autre piste avec 

OK de l’OA-BO : 

avaliser Rapport 

alternatif UNCRPD 

BDF  

 

Organiser à la 

rentrée 

parlementaire EU 

une réunion avec 

députés belges 

==> en octobre 

AG statutaire avec 

Plan d’action et 

budget suivie par 

une 

AG informative : 2 

questions– 

participer à l’IG 

handicap + suivi 

de quelques 

dossiers EU 

essentiels : Par 

ex. Lien climat-

santé  

C Présidence Belge de l'Union européenne : Point de la situation 

VDE : mars sera chargé :  
• 12 mars : BDF OABO 

• 14 mars : BDF AG 
• 19 mars : conférence EU de la présidence Belgique 

Thématiques annoncées : 
- Workshop 1 :Implémentation de la Stratégie Handicap dans 
les différents Etats. Pour la Belgique, la question est : la 

Stratégie peut-elle devenir + contraignante pour les Etats. La 
Belgique va défendre l’idée qu’un état obtienne du financement 

européen que s’il respecte la Stratégie Handicap.  
- Workshop 2 : Emploi la Belgique veut faire passer de 
nouvelles formes d’emploi. 
- Workshop 3 : Accessibilité. Pour la Belgique, l’accessibilité est 
vue de façon trop secondaire. Comment rendre contraignante 

l’accessibilité et le « handistreaming » des biens et services 
 

 

Secrétariat    
- fait suivre 

information & 

invitations 
 

D UNCRPD - Dialogue constructif de la Belgique : point de la 
situation 

VDE :  
• Réunion de novembre, le Comité de suivi s’est mis d’accord sur 

un draft d’une synthèse pour les articles 1 à 17 
• Réunion 19-01 sur synthèse 18 à 33 
• Le secrétariat devra réduire le texte à 10.500 mots et ajoutera 

des illustrations et référencements concrets 
• Un texte finalisé Fr et NL devra être prêt pour le 01.03.  

o Il sera envoyé aux conseils d’avis  
o Avoir l’accord express des conseils d’avis qui veulent 

cosigner le rapport alternatif  

o Quels conseils d’avis veulent participer au dialogue 
constructif ? 

OME  
- Interroge le 

cabinet pour le 

financement de la 

présence à 

Genève 

- cherchera qui est 

le rapporteur pour 

la Belgique 
- Demandera une 

rencontre avec le 

rapporteur 

- Contactera GRIP 

et UNIA pour 

coordination 



• AG du 14/03/2024, finalisera un projet de synthèse pour les 

articles 1 à 33. 
• Mise sur le site de l’ONU en juin 2024 
• Il faudra se mettre d’accord avec UNIA et GRIP pour préparer la 

prise de parole lors du dialogue constructif, le 22/08/2024.  
OME rappelle qu’il y aura, normalement deux réunions à l’occasion du 

dialogue constructif : 
• Rencontre préparatoire avec le rapporteur du Comité des droits 

des personnes handicapées pour la Belgique, à négocier (la 

dernière fois : 2 heures de discussion.  
• Dialogue constructif : 30 minutes de prise de parole pour la 

société civile suivie d’un échange entre le Comité des droits des 
personnes handicapées et les représentants de l’Etat belge. 

VDE demande qui pourrait se rendre à Genève +/- du 20 au 23 août ? 

• ThD pourrait se libérer,  
• GM en réserve : si on a déterminé les priorités entre nous, qui 

y va n’a pas réellement d’importance 
• ChA peut se libérer 
• BV ne pourra pas se libérer 

GM rappelle qu’il faudra aussi voir qui parmi les représentants des 
conseils d’avis pourra y aller  

 
PSch demande la traduction en allemand du rapport en Allemand 
OABO marque son accord 

 

E EDF - Journées européennes du handicap –30/11/2023 à 

01/12/2023 
1. Compte-rendu : ChA + Secretariat  

2. Belgique : mauvaise situation en matière d’emploi des 
personnes en situation de handicap 

3. Suivi 

- Charlotte : difficile de voter pour beaucoup de personnes en 

situation de handicap. II faut adapter les bureaux de votes. 

Estonie ils utilisent des bureaux de vote mobiles : une personne 

vient pour vous permettre de voter. Ils utilisent également le 

vote en ligne via « itsme ». C’est un sujet très important. Il y a 

également tous les problèmes des personnes qui sont placées 

sous administration de biens ou de la personne pour qui il n’est 

souvent pas possible de voter. 

- VDE : il faut que ce soit inscrit dans l’accord de gouvernement. 

Sans cela, rien ne bougera 

- ChA : mise à l’emploi : la Belgique, = est un des 3 plus mauvais 

états de l’Union européenne.  

- VDE : le BDF peut interpeller, mais avec le soutien des conseils 

régionaux 

- GM : certains collectifs se mobilisent régulièrement, mais ce 

n’est toujours pas suffisant. Il serait important que le BDF et les 

autres conseils d’avis soient entendus par les différents 

formateurs sur ce sujet 

- GM : la Conférence Interministérielle a des Groupes de travail. 

Pour certains, le CSNPH est invité pour d’autres, le politique se 

demande s’il est utile d’inviter la société civile. Le cabinet nous 

a dit « non, car nous avons des bonnes pratiques ». 

Apparemment, ils veulent sortir le soutien à l’emploi des 

compétences de l’AVIQ et les confier au Forem. Pourtant les 

échos reçus de Flandre (compétence au VDAB) en la matière 

sont très mauvais  

Secrétariat mettra 

le point des 

élections 

accessibles sur la 

table des 

négociateurs des 

prochains 

gouvernements 

(attention = 

matière régionale 

+ SPF intérieur 

pour vote “à 

distance”  



 

F EDF – Board novembre 2023 : 
1. Compte-rendu BV 

- BV : Nadia Hadad prend souvent sa propre situation comme 
référence. Elle ne prend pas assez de recul et ne parvient 
pas à voir la situation de l’ensemble des personnes en 

situation de handicap. Nadia Hadad demande de rencontrer 
le BDF sur la question de la désinstitutionalisation 

-  GM : Nadia Hadad est embêtée par la note de position du 
CSNPH car elle a été publiée. Cela ne correspond pas avec 
ses attentes car plus nuancée : la personne doit pouvoir 

choisir son lieu de vie, à partir du moment où toutes les 
implications lui ont été correctement expliquées ==> Non à 

une rencontre : liberté de choix de la personne parmi une 
variété d’options ; Rappeler commentaires et position 
CSNPH/ BDF 2022 

- BV : concernant le point consacré aux statuts de l’EDF, c’est 
fort différent de ce que veut le BDF. Terme 4 ans, OK, mais 3 

termes consécutifs. S’il y a une interruption, la personne a, à 
nouveau la possibilité d’être élue pour 3 termes. Ils veulent 
éviter qu’une personne reste au pouvoir trop longtemps, sur 

base de l’argument d’expérience… 
- ThD : il est difficile de trouver des candidats dans nos 

associations pour des fonctions comme celles-là 
- GM : attention, le mandat de président est financé… cela fait 

une différence. A l’EDF, une part du financement du 

Président dépend d'ONCE. Ce n'est sans doute pas sans 
raison que Yannis est reconduit systématiquement comme 

Président 
- VDE : si cela reste comme cela, cette procédure de révision 

des statuts avec consultation des membres aura été une 

vaste blague. Toutes les autres questions doivent rester 
ouvertes 

- GM : le BDF ne doit pas avoir peur de répéter son point de 
vue. 

- BV : les comptes sont en ordre 
- BV : le point “scancars” était amené par le BDF. Personne 

d’autre ne connaît ou ne s’y intéresse. Ils vont proposer qu’il 

y ait une base de données des obligations par Etat.  
-  Charlotte : leur souhaite bonne chance vu que les règles 

sont différentes de commune en commune. 
 

2. Statuts EDF : comment définir le positionnement du 

BDF ? Échéance 12/01/2024 
 

OME : 
- Envoie les 

commentaires BDF 

sur les statuts EDF 

pour le 

15/01/2024==> 

26.01 car texte 

complet statuts 

reçus de Catherine  
Naughton 

G ONU  
• Commission sur le statut de la femme (CSW68) : 

consultation société civile 23/01/2024 - 11h00 
• Déclaration de Belgiqueijing +30 - Commission de la 

Condition de la Femme (CSW) : Consultation société 

civile 23/01/2024 - 12h30  
 

OME : Les commentaires du BDF et les inscriptions sont attendues 
pour le 15/01/2024 ! Le secrétariat sera représenté. Qui pourrait y 
participer pour l’OABO ? 

Gisèle est disponible.  

OME  

- rédige 

commentaires BDF 

sur la note 

CSW68, à 

transmettre le 

15/01/2024 

- inscrira les 

participantes 



Une note préparatoire vous sera envoyée ce vendredi. Elle sera 

transmise aux Affaires étrangères le 15/01/2024 
 

H BDF  
• Fonctionnement  

• Discussion sur l’organisations des OABO vu les problèmes 

de traduction :  
• Décision : 2 réunions par an en présentiel. Les 4 autres 

en ZOOM 
• Fiduciaire 

• OME : les éléments pour la clôture vont leur être transmis. 

La facture 2023 était +/-15% plus élevée (sans raison 
apparente) ; il ne faudrait pas qu’en 2024 cela se 

reproduise… 
• Assurance : c’est en ordre 
• Belfius – mandataires 

• OME :  
- la procédure de modification va pouvoir se faire par voie 

électronique. Quatre membres de l’OABO devront signer 
en ligne, idéalement des clients Belfius. 
- la proposition de reprendre OME comme mandataire du 

compte a été reprise : cela lui permettra d’effectuer les 
démarches courantes directement.  

• L’OABO confirme son accord sur les deux points 
• Registre UBO 

• OME :  

- la déclaration 2023 a été faite. Il a demandé l’aide de 
ThD pour l’impression du PDF 

- Il y a la possibilité de désigner un Gestionnaire d’Accès 
Privilégié (GAP), membre du personnel. Le problème est 
que le BDF n’emploie pas de personnel. Si l’OABO est 

d’accord et s’il est possible que ce soit une personne qui 
ne fait pas partie du personnel, la demande doit être faite 

en ligne par un membre de l’OABO. Ensuite la déclaration 
annuelle pourra être faite par le GAP. 

• Taxe asbl 
• OME : la déclaration a été faite. Le payement va vous être 

demandé 

• Google Workspace : fin du contrat 
• OME : nous avons pu mettre fin au contrat Google 

Workspace. Il va vous transmettre une note de frais pour 
les dépenses occasionnées depuis août 2022 

 

Réunions OABO 
- OME adapte avec 

MBR 

UBO :  
- OME interrogera 

les finances par 

rapport à la 

possibilité d’un 

GAP qui ne fait 

pas partie du 

personnel de 

l’association 

I Objectifs développement durable - CFDD– Participation BDF – 
Clarification vis-à-vis du CFDD 

 
OME fait le point de la situation : 

• Le BDF avait fait acte de candidature pour devenir membre 
effectif. Aucune suite n’a été donnée par la ministre.  Il propose 
d’interroger la Ministre sur la non prise en considération. 

L’OABO marque son accord 
• L’ancienne collaboratrice ASPH assurait le suivi des réunions de 

travail. A son départ, la possibilité que Charlotte assure la suite 
a été évoquée, mais rien n’a été mis en place 

CHA confirme son intérêt, mais demande quelle sera la charge de 

travail. OME propose de faire le point avec ChA d’ici au prochain 
OABO. 

OME  
- interrogera la 

ministre sur la non 

prise en 

considération 

- Informera ChA et 

verra quels 

groupes de travail 

elle peut suivre 

 



 

J EDC – contacter les parlementaires européens belges 
(demande du Cabinet Lalieux) 

 
OME : a rédigé un projet de courrier. Rencontre-t-il la demande ? 
Quelles sont vos suggestions ? 

GM : le courrier est très bien. Il faut juste ajouter une phrase 
demandant d’éviter des amendements qui modifient l’ampleur du 

projet : si le Parlement européen demande de reprendre des éléments 
de la sécurité sociale, le projet sera bloqué. Il faudrait également 
préciser que le projet initial du BDF a été validé par le CSNPH. Il 

correspond donc aux attentes de l’ensemble des personnes en 
situation de handicap de Belgique  

VDE : urgence de l’envoi - vote le 11.01 
 

OME adapte et 

envoie (avec 

Marjorie ???) 

K CE – Etude sur l’accès aux soins pour inscription à l’OJ EDF 
Board 
 

VDE : un consultant pour la Commission européenne a transmis une 
enquête avec des tableaux à compléter, uniquement en anglais. 

Interrogé par le BDF, il a répondu qu’il lui est impossible de traduire 
l’enquête car il ne dispose pas du budget nécessaire, peut-être pour le 
futur. Vu l’importance du sujet, l’enquête a été mise en ligne sur le 

site BDF. Nous avons immédiatement reçu une réaction d’une 
personne en situation de handicap car elle ne pouvait pas y répondre 

vu l’utilisation de l’anglais seul. La Consultante va faire le nécessaire 
pour l’interroger par téléphone 
VDE : propose d’écrire à la Commission européenne 

OME : demande s’il ne serait pas utile de soumettre à l’EDF. L’impact 
sera plus grand qu’un courrier du BDF seul. 

GM ne se fait pas d’illusion, mais il est important de la faire. Il faudra 
aussi interpeller les futurs parlementaires et le Président du Conseil 
 

OME soumet à 

l’EDF, écrit à la 

Commission. Un 

courrier sera 

adressé aux futurs 

parlementaires et 

au Président du 

Conseil 

L Plans d’urgence communaux - interpellation : 
1. Conseil national français 

2. Conseil national néerlandais 
3. EDF + Inscription à l’OJ du prochain EDF Board  

GM : on a appris que la France a des plans nationaux et des plans 
communaux.  
VDE : EDF, nous dit d’interpeler directement le conseil national 

français et néerlandais. Elle propose de demander de mettre le point à 
l’ordre du jour du Board EDF 

 

Suivi 

OME demandera 

mise à l’OJ du 

prochain Board 

EDF 

 

POUR INFORMATION 

ZA EDF – Rapport droits humains - Capacité légale : Apports BDF 

demandé pour le 15/01/2024 
 

OME transmettra 

pour le 

15/01/2024 avec 

ce que AHT aura 

rédigé 

Si non, excuse ??? 

 

ZB FRA – Agence des droits fondamentaux de l’Union européenne 

: recherche sur les acteurs “droits de l’homme” en Belgique 

 

 

OME intègre les 

remarques 

éventuelles et 

transmettra mi-

janvier 2024 



ZC CE + ICF – Etude sur l’amélioration de l’accès aux soins de 

santé pour les personnes en situation de handicap : 
questionnaire en ligne vers les associations membres du BDF 
 

VDE : sur le site du BDF  
 

 

ZD PE – Directive Pharma : amendement du groupe Green  
OME : Le secrétariat a répondu, vous avez reçu 

 

OME : assistante 

parlementaire 

Green mécontente 

que les autres 

parlementaires 

aient été repris en 

Cc : 

 


